

BUZON (Jean-Pierre), Capitaine de la F.P. et administrateur de sociétés coloniales (Bruxelles, 20.10.1872 - Bruxelles, 24.10.1949). Fils de Buzon, Catherine.

Entré, par engagement, au régiment des Carabiniers le 20 octobre 1891, Buzon y fut nommé sergent dès le 2 mars 1893 et, en même temps, moniteur à l'école régimentaire de son unité. Mais, quelques mois à peine plus tard, il entra au service de l'Etat indépendant du Congo en qualité de sergent de la Force publique.

Il y ferait deux termes de services, le premier du 6 janvier 1894 au 2 janvier 1897, et le second de juin 1897 à mai 1900.

Dans le cours du premier, durant lequel il fut affecté successivement aux zones du Rubi-Uele, du Makua-Bomokandi et de l'Uere-Bomu, il fut promu successivement 1^{er} sergent-major en 1895, adjudant en 1896, sous-lieutenant, la même année à la veille de sa rentrée en congé.

Dans le cours de son second terme de services, nommé lieutenant au moment de se embarquer à Anvers, il fut chargé, à son arrivée dans le haut-Uele, du commandement du Camp du Nord, prit part aux opérations militaires en cours contre les Mahdistes, fut blessé en 1898, nommé capitaine le 15 novembre 1899. Il commandait alors, avec autorité sur Vankerchoven-ville-Dungu, le poste de Faradje, qu'il remettra l'année suivante au capitaine de Villers-Perwin.

Après un court séjour en Belgique, Buzon retourne au Congo, mais en qualité d'inspecteur au service de diverses sociétés commerciales établies dans le Bas-Congo: la Luki, Mouture et Panification et la Sucrière, entre autres. Il est le premier président de la première chambre de commerce congolaise fondée à Boma en octobre 1906.

Se trouvant en congé en Belgique le 3 août 1914, il s'inscrit parmi les volontaires coloniaux de Chaltin, prend part à la défense de Namur et à la retraite par l'Entre-Sambre-et-Meuse, parvient en France avec quelques-uns de ses compagnons et trouve à y servir l'armée belge au camp d'instruction établi à Fécamp.

La guerre achevée, il se reprend à ses activités congolaises d'avant 1914. Il fonde, en 1919, la société Plantations et Elevage de Kitobola (P.E.K.) qui, à la veille de l'Indépendance congolaise, exercera ses activités dans quatre des provinces de la Colonie; un comptoir belgo-congolais des matériaux, une Société financière mutuelle belgo-coloniale et une Compagnie franco-belge de l'Afrique centrale. Administrateur délégué de ces diverses sociétés, il les dirige avec un dynamisme que l'âge n'entame point, s'intéressant à toutes les nouveautés et à toutes les expériences et inspectant sans cesse les établissements qu'il contrôle.

Buzon s'éteignit à Bruxelles en octobre 1949, officier de l'Ordre de la Couronne, chevalier de l'Ordre Léopold et de l'Ordre royal du Lion, porteur de l'Étoile de service en argent à deux raies, de la médaille civique de 2^e classe et de celle des Vétérans coloniaux.

18 septembre 1961.

[J.J.]

Marthe Coosemans.

Lotar, L., *La grande chronique de l'Uele*, Brux., I.R.C.B., 1946, 250, 295. — *Mouvt géographique*, Brux. 1906, 544. — *L'Horizon*, Brux. 21 mars 1925. — *Courrier d'Afrique*, Léopoldville, 26 octobre 1949, 6. — *Les Vétérans coloniaux, revue congolaise illustrée*, Brux., janvier 1948, 18; décembre 1949, 38.